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››› ЛАУРЕАТАМИ премии «Ге-
рои Санкт-Петербурга» стано-
вятся ярчайшие представители 
образования, науки, медицины 
и ряда других сфер. В этом году 
награждение прошло в гости-
нице «Астория».

Почётным гостем церемонии 
стал президент института исто-
рии и социальных наук Герце-

новского университета Алексей Воронцов. Он вручил 
награду в номинации «Отец года» Андрею Шальопе — режиссёру, ак-
тёру, продюсеру и отцу пятерых детей. Поздравляя победителя, Алек-
сей Васильевич подчеркнул, что многодетная семья спасёт Россию.

ГЕРОИЗМ

Блокада Ленинграда — особая тема для 
всех жителей нашего города. Тема острая, 
пронизанная неутихающей болью.   
Для герценовцев всех поколений 27 января — 
годовщина полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады — день, когда все 
вместе отдают дань памяти героям.

В МАРИИНСКОМ ЗАЛЕ Герце-
новского университета в день  
80-летия начала работы Доро-
ги жизни по льду Ладожско-
го озера прошла встреча в рам-
ках Всероссийского проекта 
«Урок живой истории». Меро-
приятие было организовано со-
трудниками университетского 
Центра профилактики экстре-
мизма в сфере образования 
и молодёжной среде. Перед ау-
диторией выступил директор 
института востоковедения РГПУ 
им. А. И. Герцена Андрей Вассо-
евич. Встреча была посвящена 
истории блокады Ленинграда 
и изданному «Военному дневни-
ку Тани Вассоевич».

Таня Вассоевич нача-
ла вести дневник 22 июня 
1941 года — с первого дня вой-
ны. Девочка жила на 6-й линии 
Васильевского острова, в доме 
№ 39. Её отца Николая Бронис-
лавовича война застала далеко 
от дома в геологической экспе-
диции. Таня оставалась в горо-
де с мамой Ксенией Платонов-
ной и 15-летним братом Володей.

Таня Вассоевич закончила 
художественное училище и ар-
хитектурный факультет ЛИСИ. 

ЕЖЕГОДНО в День снятия бло-
кады на территории Ленинград-
ской области в Лемболово про-
ходит Звёздный лыжный поход 
школьников Санкт-Петербурга. 
Этой традиции уже 29 лет.  У ме-
мориала погибшим лётчикам ор-
ганизовывается Урок памяти, 
в котором принимают участие 
юные туристы и спортсмены. Бес-
сменным организатором похода 
является учреждение дополни-
тельного образования «Балтий-
ский берег», подведомственное 
Комитету по образованию. Ко-
личество желающих пройтись по 
«лыжне памяти» с каждым годом 
становится всё больше. 

Много лет она преподавала детям 
изобразительное искусство. Она 
прожила долгую жизнь, покинув 
этот мир в 2012 году.

Её сын, советский и россий-
ский историк-востоковед, ди-
ректор института востокове-
дения РГПУ им. А. И. Герцена, 
исследователь духовного мира на-
родов Древнего Востока Андрей 
Вассоевич, подчеркнул: «Ленин-
град для многонационального Со-
ветского Союза был городом-ге-
роем задолго до того, как таковое 
официальное название было ему 
присвоено. Подвиг жителей бло-
кадного Ленинграда должен по-
читаться всеми последующими 
поколениями. Потому что город 
не только выживал — город сра-
жался. Боевой дух горожан был 
чрезвычайно высок». 

ПУТЬ В ПРОФЕССИЮ

— Ваше знакомство с возмож-
ностью работы в технопар-
ке началось с Life Science School, 
в которой вы принимали уча-
стие. Расскажите об опыте ра-
боты в проектной школе. 

— Заинтересовалась школой 
Life Science School я после того, 
как ссылку на регистрацию и пред-
ложение поучаствовать выложи-
ли в паблике биологического фа-
культета. После этого сразу встал 
вопрос о выборе темы исследова-
ния. Наша команда оказалась са-
мой малочисленной, всего шесть 
человек. Что касается тематики, то 
она была биологическая, но боль-
ше с углублением в физику и хи-
мию. Сейчас мы продолжаем ра-
боту уже не в рамках проектной 
школы, а на базе Политехниче-
ского и Герценовского универси-
тетов. Наш коллектив разрабаты-
вает фильтры для очистки сточных 
и проточных вод от тяжёлых ме-
таллов при помощи сорбента из 
хитозана и оксида графена. Мы 
занимаемся созданием не только 
сорбента, но и моделируем кор-
пуса фильтров, которые можно 
применять в бытовых целях. Кар-
тридж предназначен для филь-
тров кувшинного типа. Также мы 
проектировали фильтр промыш-
ленного назначения, естественно, 
в уменьшенном масштабе. Двух не-
дель недостаточно для того, что-
бы реализовать эти идеи в полном 
объёме. Если говорить о проделан-
ной работе, то мы успели прове-
сти исследование и реализовать 
цель Life Science School — педаго-
гическое взаимодействие. С нами 
участвовали школьники с 7 по  
11 класс. Конкретно наша коман-
да целиком состояла из учеников  
9 класса. Наша непосредствен-
ная задача — не просто реализо-
вать научную сторону проекта, но 
и показать ребятам внутреннюю 
часть науки. Раскрыть им слож-
ность научной деятельности и не-
обходимость большой погружен-
ности в процесс для того, чтобы 
добиться каких-то результатов. 
Мы учили ребят самостоятельно-
сти: не делали за них работу, а про-

И. О. РЕКТОРА Сергей Тарасов вошёл в топ-50 рейтинга наи-
более упоминаемых ректоров российских вузов, составленно-
го экспертной сетью «Давыдов.Индекс». Это подтверждает, 
что трудно не замечать активную работу Сергея Валентинови-
ча на благо вуза. В январе и. о. ректора побывал в Выборгском 
филиале и обсудил с его директором Натальей Костиковой та-
кие вопросы, как модернизация образовательной деятельно-
сти, совершенствование системы дополнительного образо-
вания и многое другое. Также Сергей Валентинович провёл 
совещание с сотрудниками института истории и социальных 
наук, результатом которого стало принятие решений по ряду 
важных вопросов. Должное внимание было уделено и состоя-
нию помещений университета — руководитель вуза посетил 
несколько объектов с целью оценки их текущего состояния 
и перспектив развития.

РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА стал площадкой для проведения ре-
гионального этапа Всероссийской олимпиады школьников.  
Ребята из Санкт-Петербурга и Ленинградской области собрались 
в стенах вуза, чтобы блеснуть знаниями в таких дисциплинах, 
как химия, физика, биология и ОБЖ. Все олимпиады проходи-
ли в два этапа, чтобы участники могли показать не только тео- 
ретическую подготовку, но и практические навыки. Актив-
ное участие в качестве организаторов и членов жюри приня-
ли преподаватели и сотрудники Герценовского университе-
та, не остались в стороне и студенты-волонтёры. Несмотря 
на непростые задания, у школьников остались только хоро-
шие впечатления. Семиклассник Даниил Плешанов расска-
зал: «Я писал олимпиаду впервые. Было трудно, но я решил 
все задания, кроме одного. Обязательно буду участвовать 
в следующем году».

АКТИВНЫЕ ПРЕОБРАЗОВАНИЯ

ОЛИМПИАДНАЯ ПОРА

НАВИГАТОР ПОСТУПЛЕНИЯ

ВСЕГО несколько месяцев осталось до ЕГЭ и начала  
приёмной кампании в вузах. Школьники, мечтающие поступить 
в РГПУ им. А. И. Герцена, смогли узнать об образовательных 
программах и возможностях, которые предоставляет универ-
ситет, на всероссийской образовательной выставке «Навигатор 
поступления». Выставка прошла в гостинице «Москва». В числе 
её организаторов — образовательная организация MAXIMUM 
Education, один из лидеров в индустрии EdTech, резидент ин-
новационного центра «Сколково». Свои стенды представили 
22 вуза и колледжа Санкт-Петербурга. Сотрудники и активные 
студенты Герценовского университета подробно отвечали на 
вопросы абитуриентов и их родителей о поступлении, учёбе, 
возможностях дополнительного образования. 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, АННА СМИРНОВА, 
корреспонденты «ПВ»

сто направляли их. Проводили 
как бы мастер-класс, а потом ре-
бята уже под нашим чутким руко-
водством старались сами решить 
задачу. Важной частью нашей де-
ятельности являлась теорети-
ческая разработка, которая тоже 
велась вместе с ребятами. Для 
школьников это оказалось нелег-
ко, потому что им приходилось 
сталкиваться с большим количе-
ством незнакомых терминов. Ребя-
та выбрали нашу команду, потому 
что всё звучало очень интересно, 
а потом, когда погрузились в дело, 
поняли, что задумка является од-
ной из самых сложных. Они ока-
зались изначально недостаточно 
подготовлены по тем дисципли-
нам, которые требовались для 
её реализации, — физика и химия. 
Однако мы успешно представили 
наш проект и продолжаем рабо-
ту. По результатам этой деятель-
ности мы выпустили в печать две 
статьи по теме бытовых и промыш-
ленных фильтров.

— Представители каких 
курсов были в вашей команде? 

— В нашей команде были ре-
бята с разных курсов. Кроме того, 
нам предоставили наставника от 
проектной школы. Им стала де-
вушка, которая на данный момент 
заканчивает последний курс ма-
гистратуры по направлению «Тех-
носферная безопасность» в По-
литехническом университете. 
Из РГПУ им. А. И. Герцена уча-
ствовали также ребята со второго 
курса биологического факультета. 

— Как бы Вы описали, 
что такое будущий технопарк? 
Какие возможности использова-
ния пространств и оборудова-
ния технопарка Вы видите для 
себя, для вашей команды? 

— Технопарк в первую оче-
редь — свободное пространство. 
Например, мы продолжаем реали-
зовывать идеи на площадке Гер-
ценовского университета. Одна-
ко главная проблема заключается 
в том, что чаще всего обычные  

аудитории заняты. То есть 
даже просто собраться на пла-
нёрку по проекту не получается, 
потому что всё везде занято. Но-
вое пространство и призвано ре-
шить данную проблему. Мне ка-
жется, технопарк может стать 
отличным местом для совмест-
ной работы нескольких универ-
ситетов, как это было и на про-
шедшей школе Life Science School. 
Там мы реализовывали проекты 
на базе технопарка Политехниче-
ского университета. Теперь благо-
даря технопарку мы можем пока-
зать возможности Герценовского 
университета. Это хорошая воз-
можность для привлечения абиту-
риентов. За счёт того, что в техно-
парке будет специализированное 
оборудование, можно без пре-
пятствий проводить различные 
опыты, эксперименты, не решая 
каждый раз проблему того, куда 
поехать и как сделать что-то без 
оборудования. 

— Технопарк универсаль-
ных педагогических компетен-
ций призван решить и пробле-
му взаимодействия студентов 
и школьников. Как вы видите 
это взаимодействие?

— Во время участия в про-
ектной школе всем участникам 
команд очень понравилось вза-
имодействовать со школьника-
ми, обучать их чему-то новому. 
Поэтому, да, это будет отличная 
возможность применить новое 
пространство для того, чтобы 
спокойно собираться, проводить 
лекции, мастер-классы, как в рам-
ках новых интенсивов, так и само-
стоятельно.

— Как вы думаете, при-
влечёт ли технопарк тех сту-
дентов и школьников, которые 
сейчас недостаточно активны?

— Да, потому что, во-первых, 
технопарк выглядит очень со-
временно, что немаловажно. Ра-
ботать в старых аудиториях нра-
вится не всем, а когда всё выглядит 
очень технологично, это становится 

интересно. Во-вторых, мне ка-
жется, удобно будет привлекать 
студентов тем, что это достаточ-
но близко находится от мест учё-
бы. По собственному опыту могу 
сказать, что действительно не-
комфортно ездить на другой ко-
нец города в другие простран-
ства. Теперь технопарк есть у нас 
в Герценовском университете. 
Можно буквально после пар пой-
ти заниматься своим делом. Это 
возможность свободного доступа 
к проектной деятельности. Мож-
но будет, я думаю, беспрепят-
ственно зайти посмотреть, как 
она проходит. А затем увлечься 
и поучаствовать. 

— Как вы считаете, при-
влечёт ли технопарк ребят, 
обучающихся гуманитарным 
специальностям? Интересна 
ли будет им работа в техно-
парке? 

— Мне кажется, привлечёт 
как минимум потому, что есть воз-
можность проводить в этом про-
странстве различные мастер-клас-
сы, лекции и семинары. Технопарк 
даст возможность инициатив-
ным студентам проявить себя. 
Они смогут придумать свой проект.  
Не надо пугаться названия «тех-
нопарк». Я думаю, что можно бу-
дет реализовывать проекты, ко-
торые касаются и гуманитарного 
образования. 

— Рассматриваете ли Вы для 
себя возможность деятельно-
сти в каком-то волонтёрском 
движении или студенческом 
объединении, связанном с тех-
нопарком?

— На самом деле, очень хоте-
лось бы. И мы с командой уже ста-
раемся не только использовать 
созданную среду, но и менять её. 
Было бы интересно внедрить-
ся в организацию событий раз-
личного характера уже в новом  
технопарке.

››› В ГЕРЦЕНОВСКОМ уни-
верситете прошла научно-прак-
тическая конференция, по-
священная 72-й годовщине 
установления дипломатиче-
ских отношений между Рос-
сией и Вьетнамом. Доклады  
касались главных достижений 
в области дипломатических от-
ношений между государствами. 
И. о. ректора Сергей Тарасов 

подчеркнул роль РГПУ им. А. И. Герцена в культурном  
обмене, напомнив, что в университете прошли обучение более  
200 вьетнамских граждан, а в 2022−2023 учебном году продолжится 
преподавание вьетнамского языка.

››› КОРЕЙСКИЙ центр РГПУ 
им. А. И. Герцена совместно 
с Комитетом по внешним свя-
зям Правительства Санкт- 
Петербурга выступил организа-
тором Первых научных чтений 
памяти первого чрезвычайного 
посланника и полномочного ми-
нистра Кореи в Санкт-Петербур-
ге Ли Бомчжина. «Православие 
и Корея: прошлое, настоящее  

и будущее» — так была обозначена тема семинара. Участ-
никами семинара стали как научные исследователи, так и предста-
вители духовенства. Организаторы выразили надежду, что чтения  
станут ежегодной традицией.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДИАЛОГ
КРАТКО О ВАЖНОМ

БУДУЩЕЕ ЗА СЕМЬЁЙ НАЧАЛО ТРАДИЦИИ

В новых выпусках подкаста «Тарасов. Главное» и. о. ректора РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов  
подвёл январские итоги работы университета. Слушайте самое главное о Герценовском университете  
из первых уст в проекте медиацентра.

ТЕМА БЛОКАДЫ для герце-
новцев — не просто страницы 
истории, это живые судьбы пре-
подавателей, студентов, про-
шедших непростой путь эваку-
ации и переживших страшные  

900 дней и ночей в блокадном 
городе.

Музей Герценовско-
го университета второй 

год принимает участие 
во Всероссийской неделе 
истории обороны и бло-
кады Ленинграда для 
школьников.  Все школь-
ники страны смогли уви-
деть видеопрезентацию 
«Герценовский универси-
тет: рубеж стойкости», по-
вествующую о судьбе гер-
ценовцев во время блокады.

Музей также долгие годы 
собирает и бережно хра-

нит материалы о годах Великой 
Отечественной войны, в кото-
рых значительную часть зани-
мают документы, воспоминания, 
письма о блокаде Ленинграда 
и эвакуации вуза. Фонд посто-

В ДЕНЬ 78-й годовщины полно-
го освобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады в Герценовском 
университете состоялась тради-
ционная торжественно-траурная 
церемония возложения цве-
тов к мемориалу павшим героям- 
герценовцам.

Открывая церемонию, и. о. рек- 
тора РГПУ им. А. И. Герцена  
Сергей Тарасов отметил, что чем 
дальше от нас уходят дни блокады, 
тем ярче и острее воспринимается 
подвиг героев, отстоявших город.

Под звуки песни Расула Гамза-
това и Яна Френкеля «Журавли» 
в исполнении ведущего церемонии 
Александра Чернышева собравшие-
ся возложили алые гвоздики к под-
ножию мемориала, а звуки метроно-

НОВЫЕ СТРАНИЦЫ 
ИСТОРИИ О БЛОКАДЕ 

«ВОЕННЫЙ ДНЕВНИК 
ТАНИ ВАССОЕВИЧ»

ЦВЕТЫ К ПОДНОЖИЮ

УЧАСТИЕ В ЗВЁЗДНОМ 
ПОХОДЕ

Материал подготовили ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
ДАНИЛА ИВАНОВ, корреспонденты «ПВ»

ТЕХНОПАРК  
ДЛЯ ИНИЦИАТИВ

Беседовал ДАНИЛА ИВАНОВ,  
корреспондент «ПВ»

ВЕЧНО ЖИВАЯ 
ПАМЯТЬ

ма в минуту молчания прозвучали 
словно эхо блокадных дней.

Артисты Студенческого драма-
тического театра прочитали от-
рывки из документального спек-
такля «Журавлики», в основе 
которого лежат письма и записи 
из дневников детей блокадного 
Ленинграда (реж. Дина Новикова). 

На церемонии присутствовал 
один из тех юных блокадников — 
Александр Гаврилин, много лет от-
давший работе в нашем вузе. Он 
поделился личными воспомина-
ниями о встречах с защитниками 
Ленинграда.

Церемония завершилась песней 
«Ладога» в исполнении артистов 
ансамбля «Арт-Союз».

янно пополняется новыми экс-
понатами.

Отдельным событием стал 
дар Нины Карцивадзе (род. 
30.07.1933) — жительницы бло-
кадного Ленинграда, ребёнком 
эвакуированной с родственни-
ками в Пятигорск. Нина Ари-
старховна передала музею более  
100 документов, среди которых 
воспоминания, переписка воен-
ной поры между родственниками, 
оставшимися в блокадном горо-
де, и теми, кто был эвакуиро-
ван и затем попал в оккупацию. 
Для музея ценность этого дара 
в том, что путь эвакуации ЛГПИ  
им. А. И. Герцена пролегал че-
рез Пятигорск, и некоторые пе-
дагоги и студенты также ока-
зались там в оккупации. Через 
эти письма возможно ощутить 
настроение людей, окружаю-
щую их обстановку. Предсто-
ит большая работа по изучению 
полученных документов — 
это ещё одна страница в фонд 
военных воспоминаний, береж-
но хранящихся в музее РГПУ  
им. А. И. Герцена.

Впервые в Звёздном походе при-
няли участие представители РГПУ 
им. А. И. Герцена. Они возложили 
цветы к памятнику защитникам 
Ленинградского неба. В состав 
команды вошли студенты раз-
ных курсов, а также начальник 
управления по межрегионально-
му сотрудничеству в сфере обра-
зования Елена Спасская, началь-
ник отдела карьерных траекторий 
«Центр Мост» Светлана Владими-
рова, директор института физиче-
ской культуры и спорта Александр 
Фокин. Таким образом, будущие 
учителя приняли участие в патрио- 
тической акции вместе со свои-
ми будущими учениками.

Работа проектной школы Life Science School как нельзя лучше показала необходимость  
и актуальность создания технопарка в Герценовском университете. Мы поговорили с участницей 
проектной школы, студенткой 1 курса факультета биологии Дарьей Дорофейской о том, насколько 
был важен и интересен опыт проектной школы, а также о том, что значит для студентов открытие 
технопарка универсальных педагогических компетенций.

ТАРАСОВ.ГЛАВНОЕ


